

La globalización, el modelo neoliberal y la salud en Latinoamérica

Antonio F. Granda Ibarra¹

La globalización, sin duda alguna, es un hecho objetivo, pero no es cierto en modo alguno, que sea un proceso absolutamente nuevo, ni que equivalga al triunfo universal y definitivo del capitalismo, ni a la cancelación de las transformaciones revolucionarias ni de las contradicciones entre clases sociales o entre países.

Es ciertamente un proceso objetivo como una nueva etapa de un antiguo proceso de internacionalización del capital, detectado, expuesto y analizado desde el siglo pasado por los clásicos del marxismo, tan lejos como en el Manifiesto Comunista de 1848, e incluso por otros autores no marxistas, y que ahora se encuentra asistido por los grandes avances tecnológicos en las comunicaciones, en el transporte y los medios de transmisión de información.

El fax, el correo electrónico, la aviación a reacción, los grandes medios de comunicación, transporte y transmisión de datos, constituirán los emblemas actuales de ese proceso de globalización como fenómeno objetivo, con base en profundos cambios tecnológicos y que tiene como resultado la existencia real, hoy día, de economías más interpenetradas, más cercanas, mejor comunicadas e integradas en una red financiera y comercial transnacional, red que ha sido tejida por las empresas transnacionales y sus colosales dimensiones de poderío actuales.

No nos oponemos a la globalización, sino al modelo neoliberal que el capital financiero internacional emplea desde hace varias décadas a través del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional para monopolizar y saquear las economías nacionales. Los datos de estos organismos muestran el decrecimiento progresivo que se ha producido en el crecimiento económico mundial.

Si entre 1950 y 1973, el producto a nivel mundial creció a un ritmo de casi 5%, ya entre el 74 y 80 decreció hasta 3,5%; entre el 81 y 90, creció solamente 3,3%, y en los más recientes años, entre 90 y 96, ese ritmo de crecimiento fue sumamente bajo, de solamente 1,4%.

Junto a este crecimiento económico cada vez más lento, aumenta la desregulación, o en otras palabras, aumenta el dejar que el mercado funcione de manera incontrolada, irrestricta y esa desregulación tiene lugar en los planos monetarios, financieros, comercial, y también laboral, por cierto. Y, junto a estos dos fenómenos de crecimiento más lento y aumento de la desregulación, aumenta la especulación en la economía mundial.

Se ha llegado a aceptar como normal e incluso hasta necesario y estimulante, una tasa de desempleo que hubiera escandalizado a los economistas orgánicos del sistema, como Adam Smith, David Ricardo, el propio Keynes, etc., que postularon el pleno empleo, como cumplimiento de la vocación progresiva del capitalismo y que hoy ese propio sistema acepta como normal y hasta estimulante, tasas de desempleo realmente altísima, de 8%, 9%, 10% y aún más.

Uno de los preceptos en que se basa y desarrolla el modelo neoliberal es la privatización y esta provoca el desempleo, y como una cadena de bajos salarios, la inflación, el hambre y la miseria de los trabajadores, mientras para los capitalistas y en particular las grandes transnacionales extranjeras, representa buenos negocios y mayores ganancias, y a nivel macroeconómico puede significar crecimiento de P.I.B. (Producto Interno Bruto).

La ideología neoliberal afirma que el Estado, en general, es mal administrado y sus empresas y

¹Médico, PIID Salud Ocupacional, Cuba.

bienes funcionan con poca eficiencia, mientras que en las empresas privadas ocurre lo contrario, por lo cual, la privatización beneficia a la sociedad y a ellos, es decir, que lo que es bueno para la empresa privada (en este caso la privatización) es bueno para el País. Se olvidan que el Estado ha de preocuparse por la sociedad en su conjunto y no por una sola empresa o un individuo por lo que el concepto de eficiencia cambia.

La política de globalización neoliberal exige serios ajustes económicos sobre la seguridad social, el empleo, la educación, y sobre el sistema público de salud lo que ha conllevado a un deterioro de la salud y de la calidad de vida expresado en desnutrición, aumento de enfermedades transmisibles, deterioro del medio ambiente, aparición de enfermedades emergentes y reemergentes y en resumen un recrudecimiento de la pobreza.

Para concluir estas breves líneas introductorias sobre la globalización neoliberal debemos expresar algunos de los resultados alarmantes en estas dos últimas décadas:

De los 5.600 millones de habitantes del planeta, unos 2.800 millones constituyen la población económicamente activa o población que se encuentra en edad laboral.

De los 2.800 millones de personas en edad laboral se encuentran desempleados 1.140 millones, que representan el 41% de la población económicamente activa a nivel mundial.

Además de eso, algunos otros datos mostrarían, por ejemplo, que unos 300 millones de personas, entre ellas, gran cantidad de mujeres dependen del sector informal, sin seguridad social, sin seguro contra el desempleo, sin derechos laborales ante la invalidez o ante la disminución de la capacidad laboral.

Una de cada diez personas en los diez países desarrollados está desempleada. En estos países el desempleo y subempleo aumenta en el contexto del llamado crecimiento sin empleos, que constituye la tendencia dominante en ellos en la actualidad.

En el conjunto de los principales países desarrollados, más de 30 millones de personas están desempleadas.

Al menos, 80 millones de niños se ven obligados a trabajar, y en algunos países, el 25% de los niños menores de 15 años, son económicamente activos, es decir, deben trabajar para poder malvivir.

De los 5.600 millones de habitantes del planeta, viven en la pobreza extrema, 1.500 millones; existen 800 millones de hambrientos en el mundo.

El recorte de los presupuestos del Estado en cuanto a seguridad social, ha hecho crecer la pobreza, en especial entre mujeres, jóvenes, ancianos, discapacitados y minorías étnicas.

Otro aspecto que no debemos olvidar, a propósito de la globalización neoliberal, es la dimensión del deterioro ambiental, lo cual es un problema urgentísimo a detener, controlar y resolver para salvar a las próximas generaciones. La globalización con su política neoliberal, tiene la posibilidad de devastar el medio ambiente en cualquier lugar del mundo, universalizando tecnologías (inclusive obsoletas) o exportando contaminación.

La globalización neoliberal, en resumen, ha globalizado la exclusión, la exportación y el malestar social.

Debemos globalizar, mediante la coordinación e integración de acción, nuestra respuesta al sistema que hace opulento al 10% de la humanidad, pero degrada y condena al 90% restante, que coloca a las mercancías por encima de las personas, que confunde calidad de vida con cantidad y que niega todo valor a lo que no tiene precio.

Neoliberalismo y la salud de los trabajadores

Latinoamérica sufre las consecuencias del modelo neoliberal afectándose directa e indirectamente la salud y calidad de vida de los trabajadores.

- Nuestra región es la más violenta del mundo, con una tasa anual de 30 asesinatos por cada 100.000 habitantes, más del doble en cualquier otra área del planeta.

- La pobreza se extiende a 200 millones de personas, de ellos 190 son pobres absolutos para una tasa regional de 44,9%.

- El desempleo es de casi 20%. La seguridad social no abarca al 100% de los trabajadores.
- El sector informal crece desmesuradamente, prácticamente sin el amparo de la seguridad social.
- La identificación, evaluación y control de los riesgos ocupacionales, sólo se aplica en forma parcial en un porcentaje bajo de los centros laborales.
- Se mantiene una asistencia médica laboral que no da cobertura a toda la población económicamente activa y que presta una atención curativa y no preventiva.
- El estado no tiene en nuestra área una política definida de salud laboral. La inspección de trabajo es exigua y de baja calidad.

Este panorama se ha ido exacerbando en los últimos diez años creando un deterioro cada vez mayor en las masas trabajadoras de los países latinoamericanos.

Algunas reflexiones y sugerencias

Tanto el Estado, como las instituciones de seguridad social, los seguros privados y en general las empresas de producción y servicios deben trazar planes y programas de salud de los trabajadores, los cuales forman parte integral de las metas y objetivos de producción o servicios. Es decir, la salud de los trabajadores no es un programa aparte de los planes de producción, servicios, calidad o eficiencia de la empresa. No es un programa del médico o del responsable de seguridad industrial, es un conjunto de actividades que el empresario, gerente, capataz o dirigente de la empresa debe incluir e integrar para alcanzar una alta producción con buena calidad competitiva de sus productos.

Toda empresa debe tener en cuenta en sus planes productivos los siguientes aspectos:

- Cumplir todas las reglamentaciones establecidas por las leyes vigentes, los organismos rectores de la salud de los trabajadores y donde se justifique desarrollar normas propias de la empresa.
- Asignar los medios y recursos necesarios y disponibles para lograr y mantener condiciones de

trabajo seguras e higiénicas así como mantener los riesgos al personal y a la propiedad tan bajos como pueda razonablemente alcanzarse.

- Garantizar una capacitación adecuada a todo el personal de la empresa relacionado con los aspectos generales de seguridad e higiene del trabajo.
- Tomar las medidas necesarias para informar a los trabajadores acerca de los materiales, equipos o procesos peligrosos presentes en su actividad productiva, de manera que conozcan los riesgos potenciales para su salud y seguridad y se mantengan protegidos.
- Revisar periódicamente operaciones y métodos de trabajo en actividades con implicación en la salud y seguridad de los trabajadores, a partir de la experiencia adquirida en la propia empresa o en otras instalaciones.
- Promover la creación y el trabajo efectivo de Comisiones de Expertos de Seguridad Industrial y Salud de los Trabajadores.
- Proporcionar las facilidades adecuadas para aplicar primeros auxilios y tratamiento médico inicial a enfermedades profesionales y accidentes de trabajo.
- Garantizar que estén preparados con todas las situaciones previsibles, los Planes de Liquidación de Averías, que contemplen averías tecnológicas, extinción de incendios y evacuaciones del personal, así como prever la comprobación periódica de su efectividad mediante simulacros programados.
- Recopilar, analizar e interpretar los datos de accidentes e incidentes ocurridos en la empresa, investigando causas y responsabilidades, para hacer las recomendaciones y correcciones necesarias para evitar su recurrencia.
- Realizar auditorías, revisiones y evaluaciones para asegurar que se está cumpliendo con esta política y se está mejorando continuamente sus indicadores.
- Garantizar el estudio periódico del estado de las condiciones ambientales dentro de nuestro proceso productivo y su incidencia sobre el medio ambiente circundante con el fin de prever cualquier anomalía que pueda dañarlo.

- Hacer reuniones periódicas con todos los trabajadores sometidos a riesgos, fundamentalmente con los más expuestos y sus jefes, donde se analicen las principales causas de los accidentes y las medidas correctivas para su disminución o eliminación.

- Designar al Departamento de Seguridad Industrial para elaborar un programa que implique esta política y se incluya en los planes concretos de producción y servicios.

- Integrar los servicios médicos y los servicios de seguridad, priorizando las actividades productivas.

CUBA

No seríamos justos sino ofrecemos los datos de salud de un pueblo no supeditado a la política neoliberal y decimos no seríamos justos especialmente con los 300.000 trabajadores de la salud de nuestro país, que a pesar del derrumbe del campo socialista europeo y del criminal y cobarde bloqueo recrudescido por la Ley Helms-Burton, ha podido mantener y hasta mejorar nuestra situación de salud.

Nosotros rechazamos la política neoliberal y somos un país socialista, que es la única solución al capitalismo. Nosotros le encontramos, hace tiempo, la solución a las contradicciones del capitalismo implantando el socialismo. Hemos tenido, como todos que introducir algunos elementos económicos del tipo capitalista para poder subsistir, dejando siempre en manos del Estado los resortes fundamentales de la economía de manera que esos elementos del capitalismo que hemos tenido que introducir tales como las empresas mixtas, la libre circulación del dólar, etc., han sido medidas totalmente necesarias para paliar la situación, pero no cambian la definición de nuestro régimen social, porque las palancas fundamentales de la economía siguen siendo de carácter socialista y el poder político sigue estando en manos de los trabajadores y de todo el pueblo.

Solamente mencionaremos los datos sobre algunas enfermedades vacunables y su estado actual.

- Poliomieltis erradicada desde 1962.
- Tétanos neonatal erradicada desde 1972.
- Meningitis tuberculosa erradicada desde 1972.

- Difteria erradicada desde 1979.

- Sarampión erradicada desde 1993.

- Tosferina no se presentan casos desde 1994.

- Parotiditis y rubéola no hay casos en los dos últimos años.

- Enfermedad maningocócica BC ha disminuido su incidencia en un 94% desde 1988 y la mortalidad en un 99%.

- Hepatitis B se ha disminuido en un 52% en los menores de 15 años y en un 32% en los jóvenes de 15 a 24 años.

Hoy, todos los niños menores de 2 años se encuentran protegidos en un 98% contra 12 enfermedades, seis más de las que previenen en la región.

Estrategia para el 2000: proteger toda la población menor de 20 años contra la Hepatitis B.

Para finalizar daremos otros índices que demuestran el estado de salud de la población cubana:

- 1 médico por cada 170 habitantes. Cerca de 3.000 médicos a nivel de centros de trabajo.
- 6 camas hospitalarias por cada 1.000 habitantes.
- 97,6% de la población cubierta por médico y enfermera de la familia.
- 2,4 por 10.000 nacidos vivos en mortalidad infantil.
- 7,3 por cada 1.000 nacidos vivos de mortalidad infantil.
- 95% de las embarazadas captadas en el primer trimestre.
- 10,6 por 1.000 de mortalidad en menores de 5 años.
- Disminuidas a cifras de países desarrollados la mortalidad por diarreas.
- Esperanza de vida de 75 años.

- Se reducen enfermedades como la TB y la leptospirosis y nos mantenemos libres de cólera y otras enfermedades.
- Los accidentes del trabajo se han reducido de 264.000 en 1964 a 18.011 en 1997 (sector estatal civil).
- La inspección sanitaria laboral abarca al 100% de los centros laborales.
- La seguridad social alcanza al 100% de los trabajadores, incluyendo los trabajadores agrícolas.

Todos estos datos, índices y tasas demuestran que la salud no depende de ninguna política foránea, entiéndase neoliberal, sino de la voluntad política de un pueblo que en 1961 proclamó el carácter socialista de nuestra Revolución y que a pesar de las inclemencias económicas ha mantenido sus conquistas sociales en el campo de la salud, educación, deporte y seguridad social.

Bibliografía

Amnistía Internacional. (1997). Estudio de Amnistía Internacional de UEA, *Revista cambio* 16, España.

Congreso Pediatría. (1997). Palacio de las Convenciones, La Habana, Cuba.

Chomsky, N. y Dieterich, H. (1997). *La Sociedad Global*, Editorial Educación, Mercado y Democracia, Casa Editora Abril, Cuba.

Encuentro Internacional de los trabajadores frente al Neoliberalismo y la Globalización. (1997). Seminario de Preparación, La Habana, Cuba.

Granda Ibarra, A. (1997). "El Modelo Neoliberal y su efecto sobre la salud en Latinoamérica", *IV Jornadas Científicas, Facultad de Medicina*, Escuela José María Vargas, Universidad Central de Venezuela.

Marín, M. (1997). Crisis y Violencia, *Revista Bohemia*, año 89, N° 19, La Habana, Cuba.

Martínez, O. (1997). Conferencia en el Encuentro Nacional sobre Globalización y Movimiento Sindical, La Habana, Cuba.

Risquet V., J. (1997). *Globalización y Neoliberalismo*, World Data Research Center, La Habana, Cuba.

Rivery, J. (s/f). Los Financieros del discurso social, Periódico Granma, sábado 27 de septiembre, La Habana, Cuba.